

Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Lunes 8 de Febrero de 1909

FRANQUEO CONCERTADO

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

El acto de un gobernante

Con grandes ilusiones invadieron ayer el Congreso los interesados en la cosa pública, y hasta los meramente curiosos de sus incidencias, atraídos por el olorcillo del escándalo y la probabilidad de trascendentales acontecimientos.

El Senado no pudo celebrar sesión por la desbandada de padres graves que acudieron al debate de las mancomunidades provinciales, como moscas á un panal de rica miel, y perdonémos la irreverencia dichos señores, y los eternos aficionados á la emoción política, madrugaron como pocos días para no perder detalle del suceso.

Dicen hoy casi todos que salieron defraudados en sus ilusiones, que el olorcillo de escándalo se les convirtió en tufo de convencionalismo, que hubo, en vez de puños como mientes, retractaciones como puños, y, en suma, que para tal espectáculo no habían hecho el sacrificio de su madrugada ni ofrendado el honor de su presencia.

¿Tienen razón? ¿No la tienen?... Vayamos por partes.

En lo de haber echado de menos la pública solemne excusa del Sr. Maciá, por la estúpida interrupción del día anterior al discurso de nuestro querido jefe, tienen razón. Palabras menos fuertes y conceptos mucho menos pecaminosos han querido á diario la retractación inmediata. Fué, pues, extraño, en un grado superlativo, que á un agravio insólito para la Historia patria se le dejase flotando en la atmósfera de nuestro Parlamento como algo inofensivo é incapaz de viciar el aire que respiramos. En lo de acumular sobre la cabeza del señor Moret los graves cargos de un paso atrás humillante, creemos firmemente, resueltamente, que no tienen razón alguna.

Si los solidarios creyeron oportuno felicitarle, y hasta el sesudo *Azorín* se ve en el caso de calificar su discurso de algo escaso en la política española y de muy alto precio en todas las políticas, ello no ha de ser causa de que desconozcamos la realidad todos los que no podemos pensar como *Azorín* ni como los solidarios.

Es cierto que colocados en el plano de las rutinas imperantes, y aun más que en éste, en las pendientes de la pasión exaltada, el discurso que ayer pronunció el señor Moret, no habrá dado gusto á la galería; pero el Sr. Moret tenía que hablar como jefe de un gran partido llamado á suceder al actual en la Gobernación del Reino; tenía que medir sus responsabilidades presentes y futuras; tenía, en fin, que extender su mirada un poco más allá de los confines de una tarde bulliciosa y escandalizante.

Hemos leído con reconcentrada atención los comentarios puestos á la segunda parte de su discurso, y ante centelleos de pasión hemos podido vislumbrar una nota sincera, verdadero destello de la poderosa inteligencia que dirige con insuperable maestría los comentarios políticos de nuestro

querido colega *El Liberal*, dice así: «Pero en medio del asombro que su aparente conformidad produjo (la aparente conformidad del Sr. Moret), pocos hubo que se fijasen en las indicadas y terminantes reservas.» Antes había hablado de la insistencia con que nuestro ilustre jefe hizo cuanto pudo por no pasar más que por la parte municipal de proyecto discutido.

Quedamos, pues, que en el discurso del Sr. Moret hubo terminantes reservas, y en que es muy conveniente repasar en calma el *Diario de las Sesiones* para convenirse de que el Sr. Moret pasa por el proyecto de reforma municipal, pero no por el de las diputaciones provinciales y mancomunidades sin mayores esclarecimientos ni más concretas modificaciones.

Y en vista de esto, ni nos explicamos el júbilo con que algunos dan por resucitado lo que estiman definitivamente fenecido, ni podemos justificar la desilusión de los que ayer esperaban del Sr. Moret lo más incompatible con su seriedad, con su talento y con su posición.

Porque esos eran, sin duda, los mismos que con razón se exaltaron al oír lo de las grandes cobardías de nuestra Historia, y no tenían derecho á esperar la cobardía de traicionar la conciencia por la presión de un público ávido de emociones.

Y fué más valiente el Sr. Moret conquistándose el aplauso de los solidarios que preparándose una ovación de futuros gobernadores de provincias.

(De La Prensa).

Alrededor de un debate

Lo que dice Moret

Hemos visitado al Sr. Moret en su casa en el momento en que se hallaba su despacho lleno de correligionarios que le felicitaban por su rasgo gubernamental de ayer.

El Sr. Moret decía que había cumplido un deber, sin importarle la popularidad ó la impopularidad que le produjera su acto, encaminado á fortalecer el espíritu de paz necesario para resolver los problemas políticos.

Discutirá apoyando enmiendas para mejorar el proyecto de mancomunidades, inutilizando toda posibilidad de quebranto para la unidad nacional, pues entiende que esto es el Parlamento, y que lo que resulte de sus deliberaciones debe acatarse.

Añadió que mejor hubiera sido separar lo local de lo provincial ó regional, y recordó que ya había insistido sobre ello, pero que el Sr. Maura mantiene su criterio de que deben ir unidas aquellas partes.

Está resuelto el Sr. Moret á peserverar en la línea de conducta trazada en su discurso de ayer, creyendo que es la más acertada para el partido liberal y para la patria.

Otras opiniones

El conde de Romanones decía esta tarde en el Congreso, rodeado de varios amigos:

«Les digo á ustedes que hemos dado un gran paso.

«Eso de radicalismos y los mitines y las actitudes trágicas, están muy bien para los que no tienen nada que perder, como dicen los chulos, pero para nosotros lo mejor es silencio y mala intención.

«Crean ustedes que este procedimiento no falla.

«El Sr. Moret, terminó diciendo el conde de Romanones, fué ayer un moderno Abderramán.»

El incidente Maciá

El aspecto que presentaba ayer el Congreso era de una tranquilidad completa.

A primera hora se supo que el Sr. Maciá no consideraba necesario dar explicaciones sobre su interrupción del jueves.

Varios diputados, al saberse esto, mostraron su disconformidad, creyendo que se había hecho bastante con aguardar dos días á que el Sr. Maciá tomara la iniciativa; pero vista su conducta, era llegado el caso de exigir una explicación terminante y satisfactoria para el Congreso.

Entendiéndolo así el conde de Romanones, buscó á los Sres. Carner y Cambó, exponiéndoles la absoluta é indispensable necesidad de que el Sr. Maciá explicase su interrupción y el alcance de su frase, á fin de disipar todos los recelos provocados por ella.

—Si calla—añadió—le requeriré á que hable, exigiéndole en otro caso una reparación por la palabra injuriosa que pronunció.

Los Sres. Carner y Cambó expresaron su temor de que se reprodujera el incidente, á lo que contestó Romanones que no se reproduciría porque nadie le interrumpiría y todos guardarían la mayor circunspección.

—Si no es dueño de su palabra—dijo, —tenga en cuenta que para intervenir en las discusiones de una Asamblea deliberante, es necesario tener algún dominio sobre sí mismo y no dejarse llevar de arrebatos ni intemperancias.

Después de esto, sostuvieron Cambó y Carner una larga discusión con Maciá.

El diálogo llegó á ser muy acalorado, porque el último se resistía á dar á la Cámara la explicación que se le exigía.

La intransigencia de Maciá disgustó de tal manera á Cambó, que éste se sintió indispuerto, teniendo que retirarse de la Cámara.

A última hora llegó al Congreso el señor Moret, y Romanones le explicó su conversación con los diputados solidarios.

Moret aprobó su conducta, diciendo que era indispensable que Maciá hablara, pues ya se había esperado bastante tiempo.

Añadió que mientras no hable no se dará un paso en el debate de las mancomunidades.

Cambó y Carner

Además del disgusto que le ha producido al Sr. Cambó la intransigencia de Maciá á dar explicaciones sobre su interrupción del otro día, atribúyese como causa deter-

minante también de la indisposición, una conversación con caracteres de altercado que sostuvo con Carner acerca de la actitud de éste en el asunto de las mancomunidades.

Según aseguran los mismos solidarios, Cambó quería intervenir en el debate haciendo nuevas y terminantes protestas de españolismo para desvanecer los recelos que inspira la actitud equívoca de la Solidaridad.

Carner le anunció que él continuaba estimando compatibles sus convicciones nacionalistas con un sincero amor á la patria común, y así lo proclamaría después que hablara Cambó.

Cuantos esfuerzos hizo éste para convencerle de la inoportunidad de semejante actitud fueron inútiles.

La conversación adquirió los caracteres de una disputa personal, que alteraron la delicada salud del Sr. Cambó.

Como consecuencia de todo esto, se aplazó la discusión de las mancomunidades hasta la semana próxima.

(De nuestro servicio especial)

Desde París

Cuestiones teatrales.—El «Chantecler» de Rostand.—Sarah Bernhardt, su cesora de Coquelin.—El «Foyer».—Protestas y temores.

En los círculos dramáticos y literarios de París se discuten actualmente varias cuestiones que interesan y apasionan á la masa general de los espectadores. ¿Quién creará en la escena el papel de «Chantecler»?—preguntan unos.—¿Por qué se suspenderán en provincias las representaciones del «Foyer»? exclaman otros. Y los diversos criterios se contraponen, sin que parezca fácil encontrar el acomodamiento armónico para satisfacer todos los gustos.

Rostand, el autor de «Chantecler», había esperado mucho tiempo, deseando ver sobre el escenario su creación, encargada en la persona del eminente actor-cómico Coquelin. Ahora, después de la muerte de Coquelin, hay que elegir un sucesor. Mister Le Bargy no es el hombre más identificado con un papel que á la vez resulta lírico y festivo. Algo más oportuna sería la elección de Mr. Ferandy, porque posee facultades flexibles y variadas con una voz agrí dulce y altisonante, en condiciones para dar carácter á un personaje formidable. Pero la Comedia Francesa no permitiría que su asociado prestara un servicio tan importante para la representación de obras ya sean nuevas ó de repertorio.

Los que desean ver la interpretación de «Chantecler» por un socio, alegan que Mounet-Sully fué autorizado por el comité directivo para ir al teatro Odeon para representar la «Veje de D. Juan», obra que había escrito con la colaboración de mister

Piere Barbier. Anteriormente, el decano de los socios, Got, obtuvo permiso para poner en escena la «Contagión», obra de su amigo Emilio Angier, durante la primavera de 1866. Pero estos dos casos se consideran excepcionales. Si se adopta el precedente como regla general, los autores impondrán sus antojos, exigiendo que algún socio se encargue de representar determinadas obras. Esto sería un abuso peor que el de las expediciones por las provincias. También llegaría, de esta suerte, a restablecer el decreto de Moscou, prohibiendo que los cómicos asociados, después de retirarse, puedan representar en París.

Existe, por tanto, algún impedimento para que Le Bargy y de Ferandy se encarguen del papel. Mr. Guitre no lo acepta y queda únicamente disponible el trágico Mr. de Max. Pero á su encuentro sale, con el carácter de competidora indiscutible, Sarah Bernhardt. Es eminente lírica y en extremo habilidosa para el disfraz. *Brahmos, l' Aiglon, Hamlet y Lorenzaccio* bastarían para recordar su gracia y desenvoltura masculina: Canta, ríe, entona la voz, se enfada y maldice, alternativamente, y siempre causa admiración. Dos mil versos no la harán desmerecer en la representación de la obra de Rostand; ella recuerda haber sido su intérprete en otras ocasiones. Al desaparecer Coquelin, aparece la eminente trágica con igual aureola de gloria para reemplazarle en el escenario. Únicamente Sarah puede evitar que se establezca la comparación entre el primer tipo de *Chantecler* y el que le suceda. Rostand, Juan Coquelin y Henry Hertz deben ponerse de acuerdo para elegir su «gallo». Sarah Bernhardt reúne el mayor número de los sufragios de la opinión pública.

Entre tanto, la obra de Mirbeau y de Natanson está siendo el terror de las autoridades municipales de provincias. Son muchos los *maires* y los directores de teatros que han prohibido la representación en Augers y Cannes se teme que surjan protestas y algaradas. Francia es un país republicano. ¿Por qué no se respetan todas las opiniones? Vayan al teatro los que quieran ver el «Foyer» y absténganse á los que cause disgusto. Pero, ¡viva la libertad!

IGNOTUS.

París, Febrero 1909.

Crónica

NOTA MÉDICA

POR EL DR. SUAREZ FIGUEROA.

El examen estadístico de la mortalidad en Tortosa en los días 25 al 31 del pasado mes, arroja un resultado de 19 defunciones, correspondiendo 6 de ellas á afecciones pulmonares y las otras 13 á enfermedades varias.

De estos seis casos de afecciones pulmonares, la mitad corresponden á la tuberculosis, siendo este número bastante elevado teniendo en cuenta la cifra de mortalidad total.

Las consideraciones á que da lugar la lectura de estos datos, son las mismas que en una sesión expuso en el Ateneo de Madrid Espina y Capo, invitado por la sección de *Ciencias exactas, físicas y naturales* de dicho centro para que tratara el tema «La lucha anti-tuberculosa». En dicha sesión se resucitó el espíritu del Congreso Médico anti-tuberculoso, celebrado en París el año 1905, y que más tarde también se mostró potente en el notable trabajo presentado por el Dr. Espina al *Congreso de las Ciencias* celebrado en Zaragoza el año pasado.

Deben de utilizarse para esta lucha las conclusiones del Congreso de París, y utilizar la terapéutica que arranca de los trabajos de Köck, siendo también notable San- chuan con sus *Tubérculos* (extracto glicerinado de bacilos tuberculosos que se somete á temperaturas distintas desde 40° á

100°); el de Denys, que ha conseguido con su tuberculina en 442 casos con lesiones cavitarias 193 curaciones con desaparición de bacilos, 59 mejorías, siguiendo en los demás la enfermedad su curso, por lo muy avanzado de las lesiones.

La Tuberculina de Splengles, cuya gran acción curativa fácilmente es esplicable si se tiene en cuenta el poder que tiene para la formación de aglutinencias, habiendo empleado su método con gran resultado en 80 casos.

Entre los españoles, están el Dr. Verdes Montenegro, que también ha tratado con éxito la Tuberculosis con productos similares, y el Dr. Ferrán, que hace nacer una higiene de la bacteriología, como se desprende de su notable trabajo leído en el Congreso de Zaragoza, trabajo que por su gran trascendencia ha tenido gran resonancia en el campo médico.

De manera que la manifestación de la lucha anti-tuberculosa, está en manos de los Gobiernos que han de tener ó proteger ó facilitar la creación de dispensarios ó de laboratorios hechos para este objeto, y el poner en práctica y gratuitamente para las clases menesterosas estos nuevos medios de curación; de los industriales y comerciantes, que no han de tratar de eludir las leyes sanitarias; de los ingenieros, que han de tener presente más las condiciones higiénicas que las estéticas en sus creaciones; de los propietarios, que han de mirar la conveniente cubicación de las habitaciones de sus propiedades, y en las edificaciones en que falte ésta deberá, al menos, corregirse en parte, abriendo el mayor número de ventanas ó balcones al aire y á la luz.

Deben, pues, concurrir á esa lucha no solamente el médico, sino todas las clases sociales, pues cada una de ellas tiene una misión distinta, elevada y grande que realizar y que cumplir.

Las 13 defunciones correspondientes á enfermedades varias, por su índole distinta y el cuadro patológico de cada enfermedad muy diferente, no dan lugar á deducciones ni consecuencias de ninguna clase.

Las tres afecciones pulmonares no tuberculosas que encontramos en esta estadística semanal, responden á las diferencias de temperatura observadas en el mismo día, á la marcada diferencia térmica que existe de las horas del mediodía y de la tarde á las de la noche y madrugada; la economía, al encontrarse sometida á estas distintas impresiones, se afecta, y como hay para cada enfermedad una idiosincrasia general orgánica, de aquí que los enfriamientos den lugar generalmente y más frecuentemente á las enfermedades de las vías respiratorias.

Las defensas siempre se encontrarán en una acertada profilaxia, que se puede conseguir con un poco de precaución y de cuidado.

Hoy ha cobrado D. Juan Miró, compañero del *Blanquet* durante la inundación y como éste premiado con la Cruz de Beneficencia, la cantidad de 500 pesetas procedentes del premio de la fundación de San Gaspar, que se ha adjudicado á dicho Sr. Miró por los servicios prestados durante la última inundación del Ebro. El cobro lo ha gestionado el Sr. Navarrete, habiéndose entregado la cantidad por conducto de la Alcaldía.

Disfrutamos ayer de un día esplendido, hermoso y primaveral, que aprovechó el vecindario dominguero para pasear por los alrededores de la ciudad, siendo con este motivo muy visitado el *Parque Nivera*. Hoy hemos tenido un día frío, nuboso y triste, cayendo á ratos una llovizna que contribuyó al descenso de la temperatura.

J. CUCALA, MÉDICO. — Lonja (PES DE LA PALLA), TORTOSA.

Ha regresado á esta ciudad, procedente de París y Barcelona, el ilustrado abogado

Montepío Catalán de Quintas

El más antiguo de todos

Aprobado por R. O. de 7 Marzo 1878

Ha suscrito más de 18.000 pólizas, repartiendo los sobrantes entre los asociados

CUOTA 650 PSESETAS

D. FRANCISCO DE PAULA TALLADA, Procurador, Ciudad, 3, 2.º, TORTOSA

Quintos de 1909 os interesa conocer las especiales ventajas que ofrece el «Banco Aragonés de Seguros y Crédito» SOCIEDAD ANONIMA, domiciliada en Zaragoza, primera que ha implantado en España el Seguro de Redención del Servicio Militar con completas garantías.

Esta Sociedad, la de mayor capital de cuantas practican el SEGURO DE QUINTAS (9.500.000 pesetas) ha constituido, á disposición del Excmo. Sr. Ministro de Fomento, el depósito máximo de **Docientas mil pesetas**, exigido por la nueva legislación sobre Seguros para responder del cumplimiento de sus contratos.

El «BANCO ARAGONÉS» ha ingresado en dos años en las Cajas del Estado, y en concepto de redenciones, más de un millón de pesetas.

Subdirección Regional para Cataluña y Baleares: Lauria, 10, 1.º—BARCELONA

Agente en Tortosa y su comarca:

D. Enrique Rosell, Merced, 7, 2.º, 2.ª

de este colegio D. Isidoro Sabater Escardó, estimado amigo nuestro.

Se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo y paisano el distinguido joven D. Enrique Beguer, al que deseamos feliz estancia en su ciudad natal.

Las sesiones de ayer en el teatro Principal viéronse concurridísimas, siendo muy aplaudidas las atracciones y las películas, en especial las bailarinas señoritas *Cheray*, que interpretaron algunos bailes con gusto, delicadeza y gracia singular.

Para esta semana tenemos entendido que se prepara una atracción extraordinaria, que está llamando la atención en Barcelona, la cual ha sido contratada sin reparar en sacrificios por los Sres. Escudé y C.ª para complacer á la concurrencia á tan numeroso local.

Pídase el **Anís España.**

De conformidad con lo dispuesto por el artículo 54 de la Ley de reclutamiento vigente, el Ayuntamiento se reunirá en sesión pública extraordinaria el sábado próximo, día 13 del actual, á las once, á fin de dar lectura y cerrar definitivamente el alistamiento de los mozos concurrentes al reemplazo del corriente año, en cuyo acto dicha Corporación oirá y fallará cuantas reclamaciones se produzcan respecto á inclusiones y exclusiones del citado alistamiento.

El día 12 del corriente se cerrarán las aguas del Canal de alimentación de la Derecha del Ebro, para proceder á la limpieza de los canales y acequias secundarios, operación necesaria para empezar luego el riego de los plantíos de arroz.

A propuesta del Claustro de este Instituto general y técnico, ha sido nombrado para auxiliar de la sección de Ciencias del mismo el joven médico de Tarragona nuestro amigo D. Francisco Veciana, al que felicitamos muy de veras por la merecida distinción.

Por el rectorado ha sido nombrada maestra interina de Rasquera D.ª Julia Pallisa.

El ingeniero de Caminos que prestaba sus servicios en esta Jefatura, D. Rafael de la Escosura, ha sido trasladado á continuarlos al Canal de Aragón y Cataluña.

La vacante la ocupará nuestro particular amigo D. Juan Alonso Soriano, que actualmente ejercía el cargo en las Obras del puerto de Tarragona.

Dicen de Esparraguera:

«Esta comarca, puramente vinícola, va sintiendo los efectos de una crisis tan terri-

ble, que buenos labradores abandonan ó malvenden sus tierras y van en busca de pan á otras regiones en donde la miseria no impere. Las bodegas continúan llenas con vino de dos cosechas, regateándose los más indispensables jornales. Los precios son tan bajos, que hacen imposible la vida del vicultor. Son muchos los que han sembrado en los terrenos llanos, presentando buen aspecto los sembrados. Este año, que la cosecha del aceite ha sido mala y muy escasa, están los precios de este artículo muy elevados.»

Un joven pescador de San Sebastián, llamado Jesús Legatuya, al volver de la pesca el viernes pasado se encontró con dos caballeros que le anunciaron que había muerto su madre, á la que Jesús no conocía, dejándole heredero de una fortuna de 3.000.000 de pesetas.

En la barbería de nuestro estimado amigo D. Rafael Esquien, de la calle Den Carbó, se necesita un dependiente á todo estar.

Hasta la fecha, el cinematógrafo sólo había operado en tierra; há poco extendió su radio de acción á las aguas, y últimamente operará en los aires.

Ya el notable aeronauta suizo Spalterine ha tomado vistas cinematográficas al atravesar en globo las cordilleras de los Alpes por San Gotardo.

Las películas obtenidas durante este viaje aéreo son notabilísimas y dan la sensación exacta de hallarse en la barquilla de un globo.

Pronto los cinematógrafos podrán ofrecer, á cualquier ciudadano pacífico, las emociones que se experimentaron á bordo de un aerostato, sin participar de sus innumerables peligros.

DENTADURAS ARTIFICIALES

Las reglas *anatómico-fisiológicas* que el dentista Martínez Crespo siguió en la construcción de las mismas demuestran el por qué responden al fin deseado.

La moralidad, el buen trato y la justa interpretación del moderno arte dental en el gabinete Martínez Crespo, confirman su buen crédito.—3, Carmen, 3, Tortosa.

Sección religiosa

Martes, 9.—Santa Apolonia, virgen y mártir, y San Cirilo, obispo.

CULTOS

Catedral.—Misa conventual á las nueve y cuarto. Por la tarde, á las cinco y media, Santo Rosario.

—San Juan.—Cuarenta Horas. Exposición, á las ocho; Misa cantada, á las nueve.—Por la tarde, á las cinco, Trisagio, Meditación y Reserva.

San Blas.—Continúa la Novena á las cinco de la tarde.

BANCO ESPAÑOL DE SEGUROS

Sociedad anónima de Seguros, Vida y Rentas Vitalicias, fundada en 1902

CAPITAL SOCIAL, 1.000.000 DE PESETAS

Seguros vida.—Constitución Rentas vitalicias á los 15 años.—Dotes para los hijos.—Redenciones de quintas.—Seguros de incendios y de enfermedades

Director gerente: D. Augusto Thomasa y Fiol.—Domicilio social: Valencia, 265, Barcelona

Delegado único en Tortosa: **Vicente Gil Negarra**, Bellet, 5, frente al Parque

Se solicitan Representantes prácticos en todos los pueblos de la provincia

Posada Catalana (antes del Puente)

á cargo de **Agustin Marti (a) AUFARENCH**
Ferrerías—TORTOSA

HIPORRENOL GAMUNDI

TÓNICO RECONSTITUYENTE DE PRIMER ORDEN

A base de arrenal, fosfatos de cal y sosa, hierro, cuasia, etc.

Combate con éxito seguro la anemia, clorosis, neurastenia, raquitismo y escrófula

De venta: Farmacia JUAN GAMUNDI, *Moncada, 5, Tortosa*

ELECTRO-BIO-VIGOUR-WOOD

DEL DR. M. CALDEIRO

Los dictámenes de eminencias médicas y las múltiples curaciones que con él se han obtenido, demuestran que nuestro aparato es el más perfecto y cómodo de cuantos, por medio de la electricidad, combaten las

Enfermedades nerviosas, debilidad general, ataxia locomotriz, neurastenia, dolor de espalda, padecimiento de los riñones, reumatismo, lumbago, varicocele, fatiga, estreñimiento, etc., etc., porque la electricidad con que vigoriza el organismo da á éste la fortaleza de que carece y le pone en condiciones para combatir la dolencia.

Todo el que sufre debe pedir nuestro libro, que enviamos gratis, acompañándole un cuestionario para la consulta.

Escribanos usted y nuestros Doctores le dirán francamente si nuestro método puede ó no curarle.

TODA CONSULTA ES GRATUITA

DR. M. P. CALDEIRO, Puerta del Sol, 9, pral.

MADRID

Para los herniados tenemos un aparato especial **ELECTRO-REDUCTOR DE LA HERNIA**, elástico, sin muelles ni aceros.—Precio: 50 pesetas.

PIDASE BOLETIN DE MEDIDAS



Automóviles Aries

Turismo.—Camiones.—Omnibus.

Catálogos y presupuestos.

DEPÓSITO EN CATALUÑA Y BALEARES

de los neumáticos LE GAULOIS y furnituras para automovilismo y ciclismo.

Paseo de Gracia, 31.—BARCELONA

MADRES

LA

DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita la BABA durante el período crítico de su dentición, brotan fuertes dentaduras, les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

Vale la caja grande 1 peseta Vale la caja pequeña 0'50 pesetas

Pedir un librito gratis en todas las Farmacias y Droguerías

El Elixir del Dr. Puigferrer obra como por encanto en los temibles dolores gastrálgicos, alivia y cura los sufrimientos del estómago; una copa tomada como licor de postres, vigoriza el estómago, facilita la digestión laboriosa del más incorregible dispeptico y favorece la espulsión de gases.

Farmacia y Laboratorio MONNER

SECCION DE ORTOPEDIA

Bragueros para hombres, mujeres y niños, sencillos, dobjay umbilicales, de todas clases, de gamnza, taflete, muelles forles dos, anatómicos, articulados, damasquinados y de cremallera.

Duchas é irrigadores, Peras de goma, Geringas de todas clases, Termómetros clínicos, Algodones y gasas antisépticas, Vendas de gasa, Jabones antisépticos, Cigarros para aspirar brea, etc., etc.

Carbó, 15 Pescadores, 2 y 4

TORTOSA



á base de Pancreatina, Pepsina purosima y Oxido magnésico. Eficaz para la curación de las enfermedades del Estómago y demás afecciones del tubo digestivo.

5 ptas.

VICTORIA 6 y 8, FARMACIA.

EL DOLOR DE CABEZA

Desaparece en cinco minutos con la HEMIGRANINA DEL DR. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemigranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemigranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las cefalalgias de etiología determinadas, en las Neuralgias á frígido (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sifilíticas; en las gastralgias, los Reumatismos articulares, la Ciática, la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3'50 pesetas caja.

Arrenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID